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今年以来，我国冷
链物流产业迅速发
展，大笔资本涌入，
布局从冷链仓库、
干线运输到城市末
端配送的各个环
节，为消费升级和
生鲜电商提供“保
鲜”方案。

“快盆”将颠覆传统
小件物流的形式，
从根源上解决对生
活环境的污染和破
纸箱带来的细菌，
杜绝快递公司脏乱
差的现象。

让中国冷链物流产业更好“热”起来
强化冷链基础设施建设，逐步建立冷链物流标准体系。特别是在食品冷链物流方面，应

形成行业准入门槛，提升行业运作水平

用物联网技术提升中国快递物流效益
“快盆”项目基于物联核向量技术支撑的共享包装箱，复制集装箱的租赁模式，

借助“共享经济”有望提升中国快递物流效益

长安与蔚来成立新能源技术公司

三大电信运营商备战5G

□ 何欣荣

购买生鲜，是时下流行的

消费选择。如何“保鲜”，则是

令人头疼的事情。瞄准这个痛

点，今年以来我国的冷链物流

产业迅速发展。大笔资本涌

入，布局从冷链仓库、干线运输

到城市末端配送的各个环节，

为消费升级和生鲜电商提供

“保鲜”方案。

冷链行业小散乱
食品安全存隐患

今年6月底，上海市民周

源收到朋友从浙江寄来的一

箱杨梅。刚打开纸箱，就闻

到一股浓浓的酒味。原来，

因为天气炎热，加上快递途

中有所延误，纸箱里的冰全

化了，杨梅也都坏了，最后只

好扔掉。

像周源这样的遭遇并不鲜

见。中国食品工业协会的一份

报告显示，由于冷链系统不完

善，我国每年损耗约1200万吨

水果和1.3亿吨蔬菜，数量十分

惊人。

“冷链物流最大的挑战之

一就是行业小散乱。年收入在

5000万元以上的，就能进入冷

链百强，行业尚未形成头部效

应，大公司的带动作用没有充

分体现。”专注于冷链供应链建

设的宇培供应链集团高级副总

裁姚继胤说。

行业小散乱带来了一系

列问题：如很多冷链仓库都是

单一温区，无法提供常温、冷

藏、冷冻多元模式，不能帮助

客户有效降低物流成本。冷

藏车辆不够规范，部分车辆

存在二手冷藏柜非法改装等

问题，存在一定的食品安全

隐患。

市场倒逼企业
行业格局生变

北京物资学院物流学院副

院长王晓平表示，随着消费升

级，消费者对食材的新鲜度要

求越来越高。新零售群雄逐

鹿，生鲜产品成为不少电商布

局的重点。这些市场需求的变

化带动冷链物流进入快速发展

期。姚继胤也表示，从2017年

下半年开始，感觉企业被市场

推着走，冷链业务供不应求。

在市场和资本的双重推动

下，行业格局逐渐生变。

部分零售企业和生产商自

建冷链业务。如以生鲜电商起

家的易果集团就成立冷链物流

平台安鲜达。生产肉制品的双

汇也成立自己的物流公司，打

造从生产到消费的全程冷链。

快递物流企业纷纷开辟冷

链战场。申通快递去年设立申

雪供应链管理有限公司，提供

冷藏、冷冻仓储和冷链当日

配、次日配等供应链服务。顺

丰控股近日宣布和美国冷链

物流公司夏晖成立合资企业，

后者是麦当劳的主要物流服

务商。

值得一提的是，快递公司

发力冷链物流，对快递“向下”

服务农村市场、带动农民增收

有重要意义。如申雪公司就在

安徽砀山县投资建设大型冷链

仓储物流项目，帮助砀山生产

的水果缩短“从田间到餐桌”的

距离。

第三方冷链企业迎来爆发

期。近日，宇培供应链宣布与

美团新零售业务“小象生鲜”开

展深度合作。目前，宇培在全

国运营冷链园区22个，总面积

达45万平方米。考虑到我国

生鲜产品进口的增加，宇培计

划到2021年底在全球建成58

个冷链园区。

市场空间巨大
体系亟待完善

“由于全程冷链的需要，冷

链供应链涉及大量的资源整

合，复杂性较高，这给专业的第

三方企业提供了巨大的市场空

间。”姚继胤说。

根据相关机构统计，目前

我国的冷链物流市场年复合增

速超过20%，预计到2020年底

将达到约 4700 亿元的规模。

中国物流与采购联合会秘书长

崔忠付说，我国一方面要强化

冷链基础设施的建设，另一方

面要逐步建立冷链物流标准体

系。特别是在食品冷链物流方

面，形成行业准入门槛，提升行

业运作水平。

天津港天津港““真金白银真金白银””
给企给企业让利业让利

烈日当头，一辆辆集装箱

卡车穿梭在码头与堆场之间，

好不热闹。这种景象，得益于

天津港把眼光对准发展中的堵

点和痛点，主动降低费用，“真

金白银”给企业让利。港口在

市场中扮演的角色，正在从“收

费员”向“服务员”转变。图为

一艘集装箱船停泊在天津港码

头等待装卸。

新华社 毛振华 摄

□ 许 婧

“可重复使用 2000 次，

100%回收，零排放，可折叠保

存”，这种基于物联核向量技

术支撑的共享包装箱，就是

上海市侨商会会员、华侨华

人专业人士郑之敏如今领衔

研发、即将大面积投产的“快

盆”项目。

“我喜爱研究，从小实事

求是。”在爽朗的笑声中，郑

之敏聊起了自己“四个十年”

的故事。

1979年，郑之敏考入上海

海事大学，就读计算机专业，

毕业后被分配至海运行业工

作数年。

尽管这份工作“含金量”颇

高，但郑之敏还是想出国留学，

于是辞职，自费前往加拿大留

学，“第一个十年就是学习、接

受教育”。

1990年，郑之敏研究生毕

业后留在加拿大工作。1993

年回国探亲时，他敏感地发现

中国改革开放大潮下潜藏着重

大机遇，于是开始接触国际进

出口贸易，慢慢拓展到引进国

际企业和海外科技人才到中国

来。“这第二个十年我做的，就

是侨务部门所说的引资、引

智。”郑之敏说。

2000年左右，认为“时机

成熟”的郑之敏决定回家乡上

海创业。经过近十年打拼，

2009年底，由上海市政府侨务

办公室牵线搭桥，郑之敏创办

的加海科技有限公司就在上海

张江高科技园区举行了加海科

技张江研发基地成立庆典。

作为国家高技术研究发展

计划（“863”计划）射频识别

(RFID)技术与应用项目的依托

单位，加海科技还是国家税务

发票防伪专利技术的提供者。

“第三个十年一直在上海

张江，第一个高科技项目是为

国家税务票证防伪技术提供了

15年的服务，约1/5的地方政

府税务发票采用了我们的技

术，也算是利用自身的优势为

中国做了一点小小的贡献吧。”

郑之敏微笑着回忆。

始终保持一颗“学习之心”

的郑之敏并未停下项目研发脚

步。随着共享经济、电商等的

兴起，加之越来越多的零售商

和制造商选择利用RFID技术

来追踪它们的产品，快递过度

包装问题促使他研发“快盆”。

“‘快盆’可回收可循环利

用，是保护环境的好帮手。”郑

之敏表示，相比市面上能使用

20次左右的轻流箱，箱体报废

后不能降解回收的现状而言，1

个“快盆”可使用2000次，可节

省 1600米胶带纸，相当于 16

卷长度100米、宽度为6厘米的

胶带纸。“快盆”同时还配备了

一次性海关锁保证运输过程的

安全，不被第三方打开。

用户收到“快盆”包装的货

物后，可以将其折叠放在家中，

等下次快递员来时收回，或者

用户通过APP直接购买，快递

员回收后以共享出租的方式将

“快盆”放置到快递物流网络中

运行，并从每次包装配送中获

得收益。

郑之敏表示，这一模式的

应用得益于他曾在海运行业工

作的经验。复制集装箱的租

赁模式，再借助“共享经济”，

郑之敏对安装了向量芯片的

“快盆”很有信心。在他看来，

这将颠覆传统小件物流的形

式，从根源上解决对生活环境

的污染和破纸箱带来细菌，杜

绝快递公司脏乱差的现象。

他期待物联核向量技术在未

来能成为物联网的核心技术

供应商，为传统产业的发展提

供技术支持。

郑之敏的期待并不是“海

市蜃楼”。“快盆”发布后的20

天内，就有30多家电商和物流

公司前来洽谈，20多家当即敲

定购买，需求量预计达500多

万个；发布至今不足3个月，已

有投资者进行投资。

不过，郑之敏也坦言，“快

盆”面临发展瓶颈，最主要的是

产能不足，不具备大面积运营

的条件，希望今年年底前在全

国设立运营公司，借助科技的

力量，用“快盆”来提升快递物

流效益。

下好港口“一盘棋”

本报讯 蔚来汽车近日

透露，由长安汽车与蔚来汽车

共同出资打造的合创公司“长

安蔚来新能源汽车科技有限

公司”落户南京江宁开发区，

其业务将覆盖智能网联与新

能源汽车产业技术研发、零

部件生产、运营服务等全产

业链。

区别于传统意义上的合

资公司，该合创公司在股权分

配上进行了创新。长安汽车

与蔚来汽车持股比例各占

45%，另外10%的股份将由管

理层持股，并以此来吸引全球

人才。

对于本次该合创公司落

地南京市江宁区，蔚来汽车创

始人、董事长李斌表示，南京

江宁是智能电动汽车、智能电

网的发展重镇，长安蔚来的战

略合作是机制和模式的创新，

总部落户江宁有助于产品进

入更加大众的市场。

目前“长安蔚来新能源汽

车科技有限公司”国际化管理

团队已初具雏形，正在面向全

球吸纳具有互联网思维的管

理人才。

（闫晓虹）

本报讯 中国电信近日

发布2018年半年报，至此，中

国三大电信运营商上半年“成

绩单”发布完毕。数据显示，三

大运营商上半年合计共赚约

817.7亿元，日赚约4.54亿元。

数据显示，2018 年上半

年，中国移动运营收入实现

3918亿元，同比增长2.9%；中

国电信营业收入 1930.29 亿

元，同比上升4.7%。中国联通

营业收入1491.1亿元，同比增

长7.9%。三大运营商2018年

上半年营业收入共计约7339

亿元，净利817亿元，日赚约

4.54亿元。

中国计划在2020年实现

5G商用。中国电信在发布业

绩时表示，在2017年率先启

动6城市5G创新示范网的基

础上，2018 年试验规模继续

扩大。

中国联通计划在北京、天

津、青岛、杭州、南京和武汉等

16个城市开展 5G试点。近

日，中国联通北京公司发布

“5GNEXT”计划，到 2018 年

底有望建成300基站规模的

5G网络。

中国移动发布业绩时表

示，下半年将继续积极开展5G

网络规模试验及业务应用试

验，持续壮大 5G 联合创新

中心，积极探索跨行业融

合应用，推动 5G 商业模式

尽快成熟。 （刘育英）

□ 李洪兴

“船放在港口最安全，但

那不是造船的目的。”的确，

港口不仅是停船的，更要联

结起水上岸上、上游下游，让

一个地区“活”起来。

重庆果园港的工人郑骁，

对此感受颇深。谈到果园港

的变化时，郑骁说起自己的

“思维之变”：以前把自己当

“码头工人”，现在则是“港口

工人”。码头变港口，有啥不

同？这和近几年来果园港的

建设变化有关。随着长江经

济带建设的推进，重庆明确了

打造长江上游航运中心的定

位，果园港从以前的散货码

头，变成了如今的国际大港、

航运中心，“这里大有希望”。

果园港之变，映照着长江流域

的立体交通与协同发展之变。

港口，作为承载长江经济

带发展的重要载体，如何有

效发挥功能，是一个重要课

题。不少城市兴建港口，力

求依托航运之变带动城市之

兴。于是，当我们打开长江

的流域图，数十个港口星罗

棋 布 ，显 得 有 些 过 于 密 集 。

发展的意愿无可厚非，但是

“比肩接踵”的港口如何做到

航运整体的效率最大化？如

何协调好水、路、港、岸、产、

城等多方面关系？这些问题

关系到长江经济带的发展质

量，协同建设与资源整合，显

得尤为重要。

江上的问题，根子在岸

上 ；港 口 的 问 题 ，关 键 在 产

业。有专家指出，长江流域

一些港口大而不强，同质化

比较严重。港口的同质化，

实质上是依托港口物流的产

品和产业的同质化。从目前

看，长江经济带的发展，还有

无序低效竞争和产业同构等

问题，存在圈地盘、抢资源等

现象。

港口要引导产业，产业更

要支撑港口。近些年来，这

一观念的改变已成为沿岸各

地共识。以前谈及港口与产

业的关系，东部地区如上海、

宁波等，会比较清晰；现在，

很多港口建设都会考虑二者

关系。要正确把握自身发展

和协同发展的关系，努力将

长江经济带打造成为有机融

合的高效经济体。不管是港

口还是城市，只有把自身发

展放到长江经济带的大局之

中 ，实 现 错 位 发 展 、有 机 融

合，才能真正形成整体合力。

每艘船都会靠岸，对港口

人来说，就是要把“船的家”

建设好、管理好、运营好。而

对于长江经济带来说，更要

让港口成为节点，串起高质

量发展的一盘大棋。


